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校长的心愿 

滕新华 

 

校刊主编交我一任务，采访英才学院校长赵振家先生，连主题都敲定了：校

长的心愿。可是赵校长谢绝采访，他说：“心愿者，想做而未做的事情也，把没干

的事情拿来写成文章登在报刊上，不好，不好！”在我再三劝说下，最后他总算接

受了采访。您下面读到的就是采访笔记，出于结构上的考虑，我对材料的先后顺序

进行了某些技术上的处理。 

  记者：赵校长您好！我们也算是老朋友了，我不但多次采访过您，还发表过

以您为主人公的文章《校长的午餐》、《校长的一天》、《校长的电话》，这次又

想弄一篇《校长的心愿》，从而形成一个校长系列，使读者对英才学院的教育教学

情况有一个主观化的认识，希望您能在百忙之中鼎力支持。 

赵振家：我在电话里说过，明天要干的事情今天先捅出去，不好。不过你的

观点也不无道理，心愿一词也可分为过去时、现在时和将来时，如果这样来理解心

愿，倒还真有的可说。 

记者：谢谢，那就请您先谈谈过去时吧。 

赵振家：我不是学教育的。在国内时，阴差阳错地成为一名科学家，但我热

爱教育事业，喜欢教学工作，所以有幸登上著名学府北京大学的讲台。移民加国后，

先后在华总会等单位兼职，曾组织或参与组织几十次有影响的大型活动。就在那时，

我萌生了一个美好的心愿：为我们的华人子弟，为我们可爱的孩子们做些有益的事

情。这是因为我们作为第一代移民，由于文化、教育、习俗背景的不同，需要有一

个与当地社会融合的过程，弄不好就会成为边缘人。但是我们的下一代，决不能这

样，他们必须把握未来把握命运，必须在这片土地上立足生根，所以我们有责任为

他们打牢根基。于是，几经周折，英才学院诞生了。 

记者：英才学院建校近十年来，确确实实为社会培养了一大批英才，这已经

成为不争的事实，大家有目共睹。 



赵振家：谢谢。英才走过来了，但也并非一帆风顺，好在由于全校教职员工

的共同奋斗，英才新老学生、家长的不断支持，英才的脚步迈得还算坚实。最近英

才学院在一项全国数学竞赛中荣获了学校排名全国第三、魁省第一的优异成绩。 

关于英才在教书育人方面取得的点滴成果，你在校长系列的前三篇文章中都涉及到

了，这里我不再重复。 

记者：那么，怎样理解现在时的心愿呢？ 

赵振家：过去，英才把聚焦瞄准在智商上，这当然是十分必要的。但是作为

青少年，要想成为社会的主人，具有生存和服务社会的能力，仅仅有所谓的高智商

是远远不够的，他还必须具有宝贵的情商做心灵的内核。这是因为作为一个社会的

人，仅仅学会 ABCD 不行，那是低层次的要求，就像我们过去仅仅为了不饿才吃饱

肚子。所以，今天的英才有“两只眼”，一只瞄准了智商，一只瞄准了情商。在这

方面，我们可是花了很大的气力，集中了一切资源，努力打造一个一流管理、一流

观念、一流教学、一流师资、一流服务的新英才。 

 记者：我明白了，但我还想知道，所谓的情商都包括哪些内容呢？ 

 赵振家：一般来说，情伤应该包括社会理想、道德情操、使命感、同情心、

遵纪守法观念、与人相处的能力等等。在这里我仅举个小小的例子，也许能说明大

大的问题。我小有个学习成绩相当不错的学员，他曾无比自豪地对我说，几年来他

赚了我十几支笔（或得了十几次奖励），但后来他“一不小心”，“拿了”别人的

东西。就这件事，我们采取了各种形式对他进行教育，真可谓苦口婆心啊！最后，

终于使他认识到错误，主动交出了别人的东西。你看，智商和情商就像鸟儿的两只

翅膀，少了一只这个大鸟都难以展翅翱翔。 

 记者：据说您今秋将参加中国国务院侨务办公室组织的海外“华文教育”华

夏行活动，英才中文教育应该也是您一个现在时的心愿吧？ 

 赵振家：是的。没有根就没有未来。我们第一代移民的华裔孩子时常会有

“归属感”的困惑。对相当一部分孩子，中华民族是他们的根，学好中文是他们

“认祖归根”的基石；弘扬中华文化是华夏子孙的共同心愿，在海外搞好中文教育

就是一个最好的平台；以中国为主体的“中文世界”将是一个强大的经济、政治、



科技文化体，不管是我们华裔弟子还是其他民族，都将不可避免地去面对“中文世

界”。因此办好英才中文就成了一个具有现实和深远意义的重要工作。 

 记者：最后，请您谈一下将来时的心愿吧，这可是记者最感兴趣的话题了。 

 赵振家：话说到这份儿上，看来不招是不行了，那行，我就简单说两句吧。

说到将来，我最大的心愿就是把创建一个有中华特色的全日制学校。在蒙特利尔，

德国人办的全日制学校有一间，希腊人三间，犹太人十六间，我们华人呢，一间都

没有，你说有多遗憾！这是因为中国已经成为世界经济和政治大国，从而要求海外

中文教育要承担起弘扬中华文化和增强民族凝聚力的历史重担。至于具体做法， 

我想应该在魁北克省教育部指导下的全日制学校融入中华文化因素，例如开设中国

历史、地理、文学、艺术等课程。要面向各个族裔，而不仅仅局限于华人后代，这

样就会吸引更多的人接受中华文化，从而潜移默化，使其成为人类共享的文化资源。

当然，心愿是美好的，前景是光明，困难是巨大的。我寄希望于众人拾柴，寄希望

于华人社区形成合力，也寄希望于政府能给于支持…… 

 采访接近尾声时，校长睡着了。他这人就有这本事，能在任何时间任何地点

任何情况下说睡就睡，我知道他最近很忙很累。英才圣劳伦和南岸双夏令营里的众

多学子需要关怀和操劳。英才夏令营要办得一年比一年好的愿望，让身为一校之长

的他更是日理万机，疲惫之至。我看了看采访记录，觉得材料已经差不多够了，决

定不辞而别，我给校长披上一件衣服，又把台灯的光亮调到最暗，轻声离开校长室，

愿他有一个好梦，梦中能实现他美好的心愿，并在睡梦中得到片刻休息和安宁。 


